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《穿越聖經》 

約翰二書導讀：這封信的主要人物有約翰、蒙揀選的姊妹和她的兒女， 

約翰警告這位姊妹要防備假教師，這些假教師正在一些教會中產生影響 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了彌迦書 7:12-20的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

讀罷彌迦書 7:12-20這段經文，或許有人會發出疑問：“先知彌迦在這裡提及巴珊和基列，那

麼這兩個地方究竟在哪裡呢？”根據聖經經文和相關史料文獻的記載，巴珊和基列是約旦河

東的一塊肥沃土地，以前曾是呂便、迦得和一半瑪拿西支派的疆土。 

 

彌迦從充滿希望的資訊突然轉變，宣佈了以色列充滿絕望的未來，他說：“然而這地因居民

的緣故，又因他們行事的結果，必然荒涼。”以色列百姓不顧神的祝福，仍在犯罪，這預言

是對他們的公正審判。事實上，猶太人正是因為拒絕福音、甚至殘害基督徒，所以在主後 70

年被羅馬提多將軍覆沒，國土變成廢墟。 

 

彌迦向神呼求說：“求耶和華在迦密山的樹林中，用你的杖牧放你獨居的民，就是你產業的

羊群。求你容他們在巴珊和基列得食物，像古時一樣。”神不顧以色列的叛逆和墮落，始終

如一地作他們的牧者，而以色列也成了不得不受神保護和引導的羊群。這裡的“迦密”、“巴

珊”、“基列”因景色秀麗、草原肥沃而著稱，這三個地方同時象徵以色列繁榮的鼎盛時期。

彌迦看到，以色列的命運已到了悲劇的地步，但他仍期待著神的復興能夠到來。正因為有了

神復興的歷史，犯罪的靈魂才能靠近神，先知也才能夠譴責犯罪的靈魂。我們不應忽略的是：

這裡關於復興的期待，不單純是對過去榮耀和幸福的期待，同時也意味著再復興過去的熱情

和信心。 

 

神對彌迦的懇求作出回應說明，彌迦的懇求出自對同胞強烈的愛，因此神欣然答應了他的要

求。也就是說，神與他約定再賜給以色列出埃及時的救恩。這一約定，通過從巴比倫的俘虜

中歸還而初步實現，繼而通過耶穌基督在十字架上受死得以完全地實現。神成了以色列的保

護者，這使得那些對以色列傲慢無禮的外邦人，感到害怕和發抖。神拯救的歷史，對於義人

來講，是快樂的歷史；但對惡人來講，那是充滿恐怖和沮喪的歷史。神的這一回答，讓人們

期待耶穌基督的再來，祂將為了神的國度再臨世上。 

 

在這卷書的結尾三節經文，先知彌迦讚美神對以色列的恩惠：神為以色列所作的都出自對他

們的“恩惠”。儘管以色列因自己的罪而違背神，並因此嘗過神的震怒。但神從來沒有停止

對他們的愛。為了證明這一點，彌迦在這部分歌頌了神寬恕所有的罪人，神永不記仇；神必

將成就與以色列許下的約定。神誠實地執行祂的恩惠和誓言，這將成為神拯救人類的依據，

以及眾聖徒讚美神的內容。 

 

或許還有人會說：“神願意赦罪，人卻不情願認罪悔改，我當如何做呢？”聖經告訴我們，

神非常樂於施恩憐憫人！神的赦免並非出於不情願，我們一旦悔改，神就高興；一旦歸向神，

神就赦免我們。今天，我們大可以向神認罪悔改，並接受神慈愛的赦免。但我們千萬不要心

高氣傲地拒絕神這免費的禮物。 

 

先知彌迦指出，神“必按古時起誓應許我們列祖的話，向雅各發誠實，向亞伯拉罕施慈愛。”
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神把這一誓言首先給了亞伯拉罕，之後給了以撒，繼而給了雅各及其子孫。而且這一誓言同

時適用到所有參與耶穌基督拯救大業的信徒。彌迦之所以要提起神的約定，是為了要強調：

儘管人犯罪，但神由始至終給予人關愛、慈悲和恩惠。 

 

有人或許還會說：“先知說，神會向選民發誠實、施慈愛，神的應許不會變，但神對人也有

要求嗎？”在彌迦的時代，宗教信仰沒有給人們的生活帶來什麼改變，但彌迦對百姓說，神

要求百姓要有公義、憐憫和謙卑的心。今天，神也同樣對每一位基督徒有這樣的要求。在這

不公義的世界上，我們必須施行公義；在這充滿驕傲和私慾的社會中，我們必須謙卑地與神

同行。我們只有按照神的旨意生活，才能開始影響我們的家庭、我們的社會和我們的世界。 

 

到這裡，我們就完成了彌迦書所有章節的領略與縱覽。結束了這一站舊約聖經彌迦書的遊覽

歷程後，從今天的節目開始，我這個聖經導遊，將繼續帶領大家，隨著我們這輛聖經巴士開

啟下一站新約聖經約翰二書的研讀歷程，希望這段新的穿越聖經之旅會讓你更加期待，並帶

給你更多的驚喜與得著。 

 

約翰一書、約翰二書和約翰三書的共同主題是：對於任何一個基督徒來說，不管他的種族、

國籍或身分如何，只要他內心純正，並且已經受聖靈的洗、得以重生，那麼他就是基督裡的

弟兄。不過，約翰二書和約翰三書還另外強調不同的重點。 

 

我們現在讀約翰二書。相信你對約翰二書和約翰三書的第一印象就是：這兩卷書都很短，短

到令人驚訝。你或許會納悶：約翰二書只有十三節，而約翰三書只有十五節，如此之短的這

兩卷書為什麼會被納入聖經正典呢？我們不得不承認，這兩封書信的確讀起來讓人感覺很短。

或許有人會說：“這麼短的書信能傳遞什麼資訊呢？顯然約翰沒有話要說了。”其實並不是

這樣的。某些書信的簡短，並不一定意味著會減少這些書信的重要性。事實上，這反倒會顯

得這些書信更重要。約翰二書和約翰三書雖然簡短，但卻很重要。若要對約翰一書有正確的

觀點，避免偏頗，約翰二書和約翰三書這兩封書信絕對不可少。 

 

舉個例子來說。我的醫生給我兩種藥方，讓我在某種症狀出現時服用。一種是很小的藥丸，

裝在藥瓶裡不太引人注目；另一種是很大的膠囊，大到幾乎吞不下去，每次都要喝很多水才

行！但是服用這兩種藥時，我發現小藥丸的藥效比大膠囊強。其實小藥丸還比較重要；如果

吃了大膠囊之後沒什麼果效，就得吃小藥丸。同樣道理，約翰二書和三書也是如此，其重要

性不容忽視。篇幅上的簡短，並不會削弱這兩封書信所傳達之資訊的果效。 

 

使徒約翰是約翰二書的作者，我們稱他是“愛的使徒”，主耶穌曾經稱他為“雷子”。馬可

福音 3:17 記載：“還有西庇太的兒子雅各和雅各的兄弟約翰（又給這兩個人起名叫半尼其，

就是雷子的意思），”使徒約翰在信中說得很清楚，你必須要愛弟兄，否則你就不是神的兒女。

約翰大約在主後 90-100年間寫這封信。這封書信很像腓利門書，是私人的信件。約翰寫給“蒙

揀選的太太”。有人或許會發出疑問：“希臘原文的‘蒙揀選’究竟是頭銜呢，還是初代教

會中一位名叫‘蒙揀選’的姊妹？”其實在新約聖經中，約翰寫過主耶穌的家譜，保羅寫過

神的教會，彼得寫過神的主權。研讀這些使徒撰寫的書信時，如果你的腦海中存有這些背景

資料，這樣可以說明你更理解書信中的內容。不管這些書信是寫給個人，還是教會，約翰心

中所要表達的資訊物件就是神的家族。顯然有一位女基督徒，或是一個在地方教會中的女信

徒，對自稱是基督徒的人很慷慨，並熱心接待。被接待的人中有些是異端，否認基督的神性

以及基督信仰中的一些重要真理。在這封書信裡，約翰告誡眾聖徒，不要接待這種人。這是

約翰寫這封書信的目的。 

 

約翰二書的主題是：“為了真理的緣故”。當愛心與真理有抵觸的時候，真理比愛心重要；
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真理才是最優先考慮的。你注意沒有，在哥林多前書 13:13，使徒保羅並沒有說：“如今常存

的有信，有望，有真理，有愛。”他只說：“如今常存的有信，有望，有愛這三樣，其中最大

的是愛。”但是如果加上真理，真理要放在最優先的地位。換句話說，真理是值得我們為之

奮鬥的，接待假師傅是不對的。在這一點上，我的立場很明確。我相信我們必須要為聖經真

理辯護。我說到真理時，我要強調的意思有以下兩點：第一，聖經是神的話語，這是最基本

的事實，我對此毫不懷疑；第二，基督的神性、以及祂在十字架上為我們所成就的大事，是

最重要的。如果我們每個人都堅信這兩個基本的真理，那麼在次要的論點上，我們可以持有

不同的意見。我有一個好朋友，他是聖靈降臨教派的牧師。我和他經常一起打球，有時候我

們會各持己見，但每次都點到為止，從來不會傷及彼此之間的深厚情誼。最後我總會說：“弟

兄，我們對許多事看法一致。我喜歡聽你講主耶穌基督，以及主耶穌在十架上的死。每次你

講到這些資訊時，總讓我深受感動。但是我們還是有幾個觀點是不同的。我會為你禱告，因

為我覺得在這幾個觀點中你是錯的。”他也會對我說同樣的話，然後我們兩人相視而笑。我

這個朋友從來沒有對我口出惡言，也不會在我背後論斷我。他是我的弟兄，但願他對某些事

的看法能和我一致，不過這得等到他得到亮光才行。我可以忍耐、等候，只要他真心相信聖

經的啟示、相信基督的神性、相信基督為我們死。只要他相信這些真理，他在基督裡就是我

的弟兄。 

 

約翰一書的關鍵字是“愛”，但這愛只限於神的家族。在神的家族裡，凡屬神的孩子們要彼

此相愛。神兒女的標記是：愛基督、愛弟兄。這封書信的主旨和結論是：神的兒女應該彼此

相愛。讓我們回到約翰一書，複習約翰一書的中心思想。約翰一書 3:10說：“從此就顯出誰

是神的兒女，誰是魔鬼的兒女。凡不行義的就不屬神，不愛弟兄的也是如此。”約翰刻意用

否定的說法解釋這個真理，為的是不讓那些自稱是基督徒、行事卻不相稱的人玩弄文字遊戲、

曲解聖經的真意。你不能曲解約翰的說法，他強調：你若不行合乎神公義的事，就不屬於神。

行事合乎神的公義，是神兒女的標誌。你應當知道主耶穌是你的救主，你行事合乎神的公義，

就是向人證明這一點。你若不愛你的弟兄，你就不是神的兒女。這裡是指主內弟兄，不是“四

海之內皆兄弟”的弟兄，那不是聖經的教導。這不是我說的，是約翰說的。你若不喜歡，你

去找約翰好了。約翰說，你可以觀察一個人行事是否公義、有沒有愛其他的基督徒，來辨識

這個人是不是真正的基督徒。 

 

那麼，對於那些不是神的兒女、失喪的罪人，我們又該如何面對他們呢？我們應該愛他們嗎？

約翰福音 3:16說：“神愛世人，甚至將他的獨生子賜給他們，叫一切信他的，不致滅亡，反

得永生。”請仔細聽我說。我們要愛人到一個地步，樂意傳福音給他們。從約拿書我們看到，

約拿根本不愛尼尼微人，但是，神差派他去那裡，因為神愛尼尼微人。神說：“我愛他們，

他們也要歸向我。約拿，我要你也愛他們。”這就是神的兒女與失喪的世人之間應有的關係。

你不能愛罪人和他們的罪行，神沒有要我們這麼做。神要我們要愛他們、要向他們傳福音。

這很重要。因為神愛他們，所以我們也要愛他們。等到他們歸主以後，我們才是真正有弟兄

姊妹的愛。 

 

現在又出現另外一個問題：我們與假師傅，也就是那些不承認基督神性的人，應當維持什麼

關係呢？約翰在約翰二書中會有明確的教導，他要我們必須謹慎。在 7 節，他說：“因為世

上有許多迷惑人的出來，他們不認耶穌基督是成了肉身來的；這就是那迷惑人、敵基督的。”

我們對假師傅應持有什麼態度呢？請仔細聽我說，這是約翰二書的重點。我們如果搞不清楚

這個重點，在解釋上就會出錯。今天，這個世代口口聲聲說“愛、愛、愛”，卻不合乎聖經

的教導。聖經教我們要愛世人，但是聖經也告誡我們有些人不能愛，倒要提防。約翰一書 2:15

說：“不要愛世界和世界上的事。人若愛世界，愛父的心就不在他裡面了。”世人把這個世

界搞成一團糟。我們向他們傳福音，把神的道傳給他們，這就是愛他們了。 



 

4 

 

約翰一書的重點是“愛”，約翰二書則強調“真理”。當愛心與真理相抵觸的時候，這兩者

之間哪樣更重要呢？如果我們找到這個問題的答案，就可以決定我們與那些否定基督神性的

假師傅的關係了。約翰這位愛的使徒要投下一顆震撼彈，讓我們從濫情和草率的愛心中清醒

過來。哪一個更重要，是真理，還是愛心呢？約翰給出了一個令人驚訝的答案，他說真理應

當居首位。根據約翰福音 14:6的記載，基督說：“我是道路、真理、生命；”主沒有說：“我

是愛。”但是主說：“我就是道路、真理、生命；若不藉著我，沒有人能到父那裡去。”你必

須要藉著基督，才能到天父那裡，沒有第二條路可走。為什麼呢？因為祂不但是惟一的道路，

祂也是真理。後來約翰在約翰一書 4:16說“神就是愛”。主耶穌說祂是真理之後，約翰才說：

“神就是愛。”親愛的聽眾朋友，我們惟有在真理的範疇內，才能表現出正確的愛心；只有

在聖經界定的範圍內，才能傳達愛心。所以根據聖經的記載，你不要愛假師傅。約翰會很徹

底說明這一點。其實他要說的令人非常驚奇。約翰很嚴厲地說：“你甚至不應該在家裡接待

假師傅。你不可以用任何形式接納這樣的人，也不可以與這種人相交。” 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


